

**Ukraine et Palestine : Convergences et  
divergences**

**Dr. Chaimaa FAWZI Kamel Ibrahim  
Khaled**

Maître de Conférences  
Filière des Langues Appliquées.  
Faculté des Lettres  
Université d'Alexandrie



**Résumé :**

Nous sommes passés du Covid, cette crise sanitaire ayant claquemuré la moitié de l'humanité à la guerre en Ukraine. Puis, au 7 octobre 2023, le Hamas a déclenché « *son raid ultra violent* » contre Israël. Dans cet article, nous montrerons que pour la Russie comme pour Israël, le territoire occupé est considéré comme la terre des ancêtres : l'Ukraine est le berceau de la Russie, la Cisjordanie est le berceau du judaïsme, d'où le droit prétendu de souveraineté et d'occupation.

Nous examinerons de près certaines caractéristiques de ces guerres ayant plusieurs traits communs tels l'instrumentalisation de l'Histoire, la déshumanisation de l'adversaire, la transgression du droit international, le meurtre des civils. Nous mettrons, par ailleurs l'accent sur l'impact de ces deux conflits sur la sécurité régionale, voire mondiale. Nous allons aussi montrer comment ces conflits ont un impact sur nos sociétés tout en mettant l'accent sur la réaction mondiale vis-à-vis de ces deux guerres.

**أوكرانيا و فلسطين. التشابه و الاختلاف**

بعد جائحة الكورونا التي أودت بحياة عدد هائل من البشر فوجيء العالم بكارثة جديدة ألا و هي الحرب الروسية على أوكرانيا و التي راح ضحيتها عدد كبير من الأوكرانيين. و عقب تلك الحرب و تحديدا في السابع من أكتوبر لعام 2023 اشتعلت نار الحرب في فلسطين و أودت بحياة عدد كبير من الفلسطينيين .

في هذه المقالة، نتطرق لأوجه الشبه و الاختلاف بين حربي أوكرانيا و فلسطين. بداية، نحاول إيضاح الأسباب التاريخية التي تمثل قناعة لدى كل من روسيا و اسرائيل للسيطرة على أوكرانيا و فلسطين. كما اننا نوضح نزعة الدول لاقناع العالم " بشيطنة " العدو

و من ثم نحاول عرض رد فعل العالم تجاه الحدثين اللذين كانا لهما آثار وخيمة على شتى دول العالم:

فحرب أوكرانيا عقبها ارتفاع هائل في أسعار السلع الغذائية و تأثرت بها سلبا دول العالم و خاصة دول العالم الثالث. ثم تناقش المقالة فكرة ازدواجية المعايير التي تستخدمها بعض دول العالم في الحكم على الأحداث الجارية



## Introduction

Nous sommes passés du Covid, cette crise sanitaire ayant claquemuré la moitié de l'humanité à la guerre en Ukraine et donc au fracas des armes suite à l'invasion militaire de Poutine : certainement, celle-ci a des dangers irréversibles pouvant mener le monde à une troisième guerre mondiale et donc à une extension du conflit, à sa mondialisation. Le président Russe a violé non seulement le droit international mais aussi les principes élémentaires de la Charte des Nations Unies : face à cette agression, les réfugiés ukrainiens fuient le bombardement, l'agression et l'enfer sur leur terre.

Par ailleurs, au 7 octobre 2023, le Hamas a déclenché « *son raid ultra violent* » contre Israël. Cela a provoqué la consternation de ce dernier et de son parrain, les États-Unis qui malgré leur aptitude à la gestion de plusieurs conflits en même temps, ont opté pour le soutien de l'Etat hébreu tout en réduisant leur aide militaire s'adressant à l'Ukraine.

---

<sup>1</sup> <https://x.com/KhaleejMag/status/1498787685384794113> Consulté le 3/12/2023.

Les conflits en Ukraine et à Gaza attirent l'attention du monde entier et cela se passe au détriment d'autres crises humanitaires ayant lieu au Yémen, au Soudan ainsi que dans d'autres pays. Il est indéniable que la Russie et Israël sont deux puissances militaires et nucléaires.

Dans cet article, nous mettrons l'accent sur le fait que pour la Russie comme pour Israël, le territoire occupé est considéré comme la terre des ancêtres : l'Ukraine est le berceau de la Russie, la Cisjordanie est le berceau du judaïsme, d'où le droit prétendu de souveraineté et d'occupation. Selon la Russie, l'Ukraine fait partie de l'empire « russe » qui inclut non seulement les territoires frontaliers russophones mais aussi toute population d'origine russe même si elle est à l'extérieur de la Russie<sup>2</sup>. Étant parvenus au pouvoir d'Israël, quelques théocrates affirment qu'Israël devrait s'étendre de l'Euphrate au Nil ou du Jourdain à la mer.

Nous examinerons également de près certaines caractéristiques de ces guerres ayant plusieurs traits communs tels l'instrumentalisation de l'Histoire, la déshumanisation de l'adversaire, la transgression du droit international, le meurtre des civils ainsi que l'impact de ces deux conflits sur la sécurité régionale, voire mondiale. Ces deux guerres ont, par ailleurs, attiré notre attention sur les divisions existant au sein de la communauté internationale tout en renforçant l'impression de la prédominance

---

<sup>2</sup> Cela nous fait penser à la revendication de Taïwan par la Chine.

de deux poids, deux mesures. Nous allons aussi montrer comment ces conflits ont un impact sur nos sociétés tout en mettant l'accent sur la réaction de certains responsables vis-à-vis de ces deux guerres.

## **I-Quelles similitudes et quelles différences ?**

### **1-La justification du conflit à travers l'instrumentalisation de l'Histoire**

Les protagonistes de ces deux conflits pensent que le conflit a des racines dans l'histoire ancienne. Dans son interview avec Tucker Carlson, le président Poutine pense que l'Ukraine n'a pas le droit d'exister en tant qu'État indépendant « *L'Ukraine est un État artificiel qui a été façonné par la volonté de Staline* .»<sup>3</sup> Selon lui, la Russie a des revendications historiques légitimes du moins sur les régions qu'elle a envahies en février 2022.

Quant aux Ukrainiens, ils croient en leur récit historique selon lequel leur pays existait bien avant la Russie. Selon eux, grâce à la dissolution de l'Union soviétique en 1991, la Russie a formellement reconnu l'Ukraine comme un État indépendant. Ils rappellent le traité signé par Kiev en 1997 reconnaissant les frontières existantes<sup>4</sup>.

---

<sup>3</sup> Président de la Russie, « Interview to Tucker Carlson », le 9/2/2024 in [http://en.kremlin.ru/events/president/news/73411?utm\\_source=substack&utm\\_medium=email](http://en.kremlin.ru/events/president/news/73411?utm_source=substack&utm_medium=email). Consulté le 5 février 2025 à 13h :00.

<sup>4</sup> Cf. Ido Vock, « Tucker Carlson interview: Fact-checking Putin's 'nonsense' history », le 9 février 2024 in <https://www.bbc.com/news/world-europe-68255302> Consulté le 10 février 2025 à 20h23.

En ce qui concerne le conflit israélo-palestinien, Les Israéliens sont obsédés par l'idée du retour à la « *Terre promise* » suite à leur diaspora et ceci après la destruction du temple juif de Jérusalem en 70 après J.-C. par les Romains tandis que pour les Palestiniens, cette terre est la leur depuis des milliers d'années. Dans ce contexte, nous pensons tout particulièrement à certains experts de la nouvelle école d'historiens Israéliens, comme Ilan Pappé<sup>5</sup> ou Shlomo Zand<sup>6</sup> selon lesquels la diaspora et le retour à « *une terre sans peuple* » pour « *un peuple sans terre* » ne sont que des mythes utilisés afin de créer l'État d'Israël notamment que « *seul un État pour les Juifs -leur- permettrait de vivre en sécurité et de se libérer de l'antisémitisme.* »<sup>7</sup>

Les gouvernements israéliens successifs ont légitimisé les colonies israéliennes qui ont été construites en Cisjordanie depuis 1967 sous occupation : ils devancent la justification suivante : c'est aux royaumes israélites que les terres de « Judée » et de « Samarie » appartenaient il y a 3 000 ans tandis que la bande de Gaza faisait partie du mandat britannique de Palestine, administrée

---

<sup>5</sup> Ilan Pappé est d'origine israélienne. Il est un professeur d'université et un grand historien. Il fait partie du groupe de « nouveaux historiens » ayant réexaminé de façon critique l'histoire d'Israël et du sionisme. Il a rédigé son livre intitulé *Ten Myths About Israel* en 2017. C.f. [Ilan Pappé - Livres, Biographie, Extraits et Photos | Booknode](#)

<sup>6</sup> Shlomo Zand est professeur à l'Université de Tel Aviv. Il est aussi un des grands historiens contemporains. Il a rédigé son livre intitulé *L'invention du peuple juif* en 2008. C.f. Shlomo Sand : « La Terre promise n'est pas une terre patrie israélienne » in [Shlomo Sand : « La Terre promise n'est pas une terre patrie israélienne » - L'Humanité](#), le 16/10.2012.

<sup>7</sup> Thomas Vescovi, L'inéluctable déclin du sionisme de gauche in *Le Monde Diplomatique*, mai 2021 in <https://www.monde-diplomatique.fr/2021/05/VESCOVI/63055> Consulté le 21 avril 2025 à 16h32.

---

par l'Égypte suite à la guerre de 1948. Elle a été occupée par Israël en 1967 et colonisée jusqu'en 2005. Suite à cela, elle a été maintenue sous « bouclage », « siège » ou « blocus » par Israël qui revendique actuellement la possession de la bande de Gaza.

De leur côté, les Palestiniens pensent qu'ils ont droit à rester en Palestine mandataire issue de l'effondrement de l'empire ottoman tandis que l'Organisation de Libération de la Palestine (OLP) et sa principale composante, le Fatah, ont partagé la terre avec Israël selon les accords d'Oslo en 1993. Quant au Hamas, il réclame la « libération » de la Palestine « du fleuve [Jourdain] » jusqu'à « la mer [Méditerranée] ». Et, il déclare qu'il ne combat pas Israël mais le « projet sioniste »<sup>8</sup>.

Selon de récentes découvertes scientifiques ayant comme point de départ la génétique, les Palestiniens ne sont pas des étrangers arrivés avec les conquêtes arabes du VI<sup>ème</sup> siècle après J.-C. Ces découvertes assurent également que les juifs ont des racines dans ce pays. Les deux peuples ont des liens étroits avec l'ADN des sites de l'âge de bronze de cette région<sup>9</sup>.

## 2- La déshumanisation de l'« Autre »

---

<sup>8</sup> C.f. Wilson Center, « Doctrine du Hamas », le 20 octobre 2023 in <https://www.wilsoncenter.org/article/doctrine-hamas> Consulté le 21/4/2025 à 16h 52. Rappelons que le mouvement sioniste a été lancé en 1897 à Bâle. Il visait essentiellement à promouvoir une patrie juive en Palestine. Suite à ce mouvement, la création de l'État d'Israël a été annoncée. La critique du « projet sioniste » ne doit, en aucun cas, être assimilée à de l'antisémitisme car celui-ci signifie l'hostilité de l'ensemble du peuple juif.

<sup>9</sup> C.f. Jonathan Laden, « Jews and Arabs Descended from Canaanites », le 25 novembre 2023 in <https://www.biblicalarchaeology.org/daily/ancient-cultures/ancient-near-eastern-world/jews-and-arabs-descended-from-canaanites/> Consulté le 21/4/2025 à 5:00.

Rappelons l'adage attribué au père de la tragédie grecque Eschyle : « *à la guerre, la vérité est la première victime* ». En réalité, les conflits politiques sont alimentés par des discours portant sur l'ennemi. Ces derniers visent non seulement à galvaniser l'esprit de résistance ou de vengeance mais aussi à minimiser la dimension humaine des victimes du côté de l'ennemi. Les deux conflits en sont les preuves. Et, les médias sociaux restent de leur côté manipulés et alimentés de « fake news ».

Le discours russe dénie aux Ukrainiens le droit d'exister en tant qu'État indépendant tout en jetant la responsabilité sur le « régime de Kiev » qui selon le président Russe, était dirigé par des « nazis » et « colonisé » par les États-Unis ayant présenté la révolution de Maïdan<sup>10</sup> en 2013 comme un « coup d'État ». Par ailleurs, les médias russes ignorent les pertes civiles ukrainiennes car ces civils sont présentés par l'autorité russe comme des « terroristes »<sup>11</sup> tandis que les pertes civiles sont déplorées du côté russe. Quant à la Russie, elle est, réciproquement, selon le président Ukrainien Volodymyr Zelensky un « pays terroriste »<sup>12</sup>.

---

<sup>10</sup> La « révolution de la Dignité » ou « de Maidan » a débuté en novembre 2013 et a duré jusqu'à février 2014. Certains Ukrainiens se sont rassemblés contre leur président Viktor Yanoukovytch qui était pro-russe.

<sup>11</sup> Cf. Ministère des Affaires étrangères de la Fédération de Russie, « Communiqué de presse sur les tentatives d'attentats terroristes ukrainiens à Moscou et dans la région de Moscou », le 30/05/2023 in <https://mid.ru/1873181/?lang=fr> Consulté le 2/3/2025.

<sup>12</sup> BBC, « Ukraine war : Zelensky delivers defiant Christmas message after Russian strikes », le 24 décembre 2022 in <https://www.youtube.com/watch?v=6uYzTW6m57o> Consulté le 7/8/2023 à 00 : 10.

Il en est de même dans le conflit israélo-palestinien. Nous avons affaire à la déshumanisation de l'ennemi. Suite à l'attaque du Hamas du 7 octobre, Yoav Gallant, le ministre Israélien de la défense a annoncé un « siège complet » de Gaza tout en déclarant : « *Nous nous battons contre des animaux humains.* »<sup>13</sup> Pour sa part, Benjamin Netanyahu, le Premier ministre a fait référence, dans son discours à Amalek<sup>14</sup>, l'ennemi biblique des Israélites. Son discours a été interprété comme un appel au génocide ayant comme but l'anéantissement, voire l'élimination de Gaza. Le fondateur du parti Zehut, Moshe Feiglin a fait appel à la démolition de Gaza. Ainsi, dit-il: "*There is one and only (one) solution, which is to completely destroy Gaza before invading it. I mean destruction like what happened in Dresden and Hiroshima, without nuclear weapons.*"<sup>15</sup> « Il n'y a qu'une seule solution : la destruction entière de la bande de Gaza sans arme nucléaire à l'instar de ce qui s'est passé à Dresde et à Hiroshima. »<sup>16</sup> Quant à Amichai Eliyahu, le ministre du patrimoine, il a déclaré, lors de son interview: "*(..) we'd drop what amounts to some kind of a nuclear bomb on all of Gaza, flattening them, eliminating*

---

<sup>13</sup> Al Jazeera, « Israeli defence minister orders 'complete siege' on Gaza », le 9 octobre 2023 in <https://www.youtube.com/watch?v=ReZEJPwrM1k> Consulté le 3/12/2025 à 6h30.

<sup>14</sup> Précisons que dans la Genèse, Amalek est le chef des Amalécites constituant la tribu de nomades attaquant les Hébreux dans le désert du Sinaï suite à leur exode de l'Égypte.

<sup>15</sup> Jessica Nuxbaum, « 'Erase Gaza': How genocidal rhetoric became normalised in Israel », *The New Arab*, le 30 /11/2023 in <https://www.newarab.com/analysis/erase-gaza-how-genocidal-rhetoric-normalised-israel> Consulté le 2/3/2025 à 10:00.

<sup>16</sup> Notre traduction.

*everybody there*”<sup>17</sup>. « *Nous utiliserions ce qui s'apparente à une bombe nucléaire sur Gaza toute entière afin de l'aplatir tout en éliminant tout le monde.* »<sup>18</sup> Plus tard, Orit Strook la ministre Israélienne des Colonies et des Missions nationales, a confirmé : *“There will never be a Palestinian State in the land of Israel (..) the land is ours, for the Israeli people and only for us.”*<sup>19</sup> « Il n’y aura plus de Palestiniens là. Cette terre est la nôtre. Elle est pour le peuple israélien et seulement pour nous. »<sup>20</sup>

Les Palestiniens ont été constamment qualifiés de terroristes tout au long du conflit. Mais accuser tout un peuple de terrorisme n’est-il pas une sorte d’extrémisme visant à légitimiser les attaques des civils Palestiniens tout en empêchant l’aide humanitaire à la population affamée de Gaza ? Rien n’est pire que toute déclaration insensible dans les médias israéliens se moquant de la mort des Palestiniens ainsi que les vidéos de soldats Israéliens qui se vantent de leurs exactions<sup>21</sup>.

Le rabbin Eliyahu Mali, directeur d’une école religieuse israélienne justifie ainsi le meurtre des enfants, des femmes et des personnes âgées : “ *Today he's a baby, tomorrow he's a fighter.*

---

<sup>17</sup> *Middle East Monitor*, « Israel Minister says ‘there is no such thing as a Palestinian people », le 22 /2/2024 in <https://www.middleeastmonitor.com/20240222-israel-minister-says-there-is-no-such-thing-as-a-palestinian-people/> Consulté le 1er Janvier 2025.

<sup>18</sup> Notre traduction.

<sup>19</sup> *Ibid.*

<sup>20</sup> Notre traduction.

<sup>21</sup> C.f. Necva Taştan, « Extremist Jewish settlers persist in attempt to block humanitarian aid to Gaza » le 6/2/2024 in <https://www.aa.com.tr/en/middle-east/extremist-jewish-settlers-persist-in-attempt-to-block-humanitarian-aid-to-gaza/3128635> Consulté le 21/4/2025 à 18:04.

---

*There are no questions here. Today's terrorists were previously 8-year-old children. Those who create the "terrorists" should also be killed, he said in reference to women in Gaza.*"<sup>22</sup> « Le bébé et l'enfant d'aujourd'hui sont les combattants de demain. Les terroristes, d'aujourd'hui, étaient des enfants il y a huit ans. Quant aux femmes, ce sont elles qui créent les terroristes. »<sup>23</sup> Selon lui, personne n'est innocent : un vieil homme peut également prendre un fusil et tirer.<sup>24</sup> L'extermination de l'ennemi, le nettoyage ethnique ou le génocide sont donc justifiés selon lui.

### **3-La transgression du droit international et des principes humanitaires**

La guerre influence négativement les gens : elle les plonge non seulement dans la terreur et l'angoisse du lendemain mais aussi dans le désespoir de mener une vie rassurante. La guerre est connue par son cortège de malheurs.

La « terre brûlée » ainsi que les guerres d'anéantissement de l'adversaire sont des opérations militaires pratiquées, depuis longtemps, dans le domaine de guerre. Soulignons que du point de vue technique, ces opérations ont changé quantitativement et qualitativement de visage vu les innovations dans le domaine militaire. L'utilisation des forces techniques comme les missiles et les drones s'impose. Les moyens de destruction utilisés

---

<sup>22</sup> *The Cradle*, « Israeli rabbi says 'kill everyone in Gaza, including babies' » le 8/3/2024 in <https://thecradle.co/articles-id/23810> Consulté le 21/3/2025 à 14:12.

<sup>23</sup> Notre traduction.

<sup>24</sup>C.f. *Ibid*.

---

actuellement dans les guerres sont considérables. Citons à titre d'exemple les bombardements massifs et les frappes ciblées. Tout en Ukraine comme en Palestine, des destructions urbaines sont ainsi produites et les civils sont, par conséquent, majoritairement atteints. Dans ce contexte, le « nettoyage » des populations par déplacement ou extermination s'impose.

Il est à souligner que chacun des deux conflits a été caractérisé par un niveau sans précédent de violations des normes du droit international. Dans la situation de l'Ukraine tout comme dans le conflit israélo-palestinien, il s'agit de différends de longue date.

C'est en 1948 qu'Israël a été créé en se basant sur la décision de l'ONU. C'est à partir de cette date qu'Israël entretient des relations diplomatiques avec 165 Etats, c'est-à-dire avec 85 % des membres de l'ONU. Pourtant, ses frontières n'ont pas été déterminées<sup>25</sup>. C'est en 1988 que l'Organisation de Libération de la Palestine (OLP) a été créée et que l'État de Palestine a été proclamé. Celle-ci réclame l'inclusion de la Cisjordanie et de la bande de Gaza au sein de son territoire. Précisons qu'en 2012, l'Assemblée générale des Nations Unies a reconnu la Palestine en tant qu'État observateur non membre. 139 États (c'est-à-dire 72 % des membres de l'ONU) ont accordé une certaine autorité juridique à la Palestine. Or, ce statut de « proto-État » ou de

---

<sup>25</sup> N'oublions pas que les lignes d'armistice de 1949 sont reconnues entre Israël, l'Égypte, le Liban et la Jordanie

---

« quasi-État » a été réfuté par Israël. C'est ainsi qu'en février 2024, l'avocat qui représente la Palestine lors des audiences de la Cour internationale de justice (CIJ) sur les conséquences juridiques qui découlent des politiques et des pratiques d'Israël dans le territoire palestinien occupé, y compris Jérusalem-Est dit : « *Palestinian statehood is not dependent on the approval of Israel. The Occupying Power does not have, and cannot have, a right of veto over the right of self-determination of the Palestinian people* »<sup>26</sup>. « *La création d'un État palestinien ne peut, en aucun cas, dépendre de l'approbation d'Israël car elle est la puissance occupante et celle-ci ne peut pas avoir le droit de veto sur le droit à l'autodétermination du peuple palestinien.* »<sup>27</sup> Soulignons que certains pays européens comme l'Espagne, le Norvège et l'Irlande ont opté pour le fait de reconnaître pleinement l'État de Palestine. Mais comme les États-Unis ont réfuté, au Conseil de sécurité, l'acceptation de la Palestine comme membre à part entière, l'Assemblée générale des Nations Unies n'a pas pu accepter la Palestine comme membre à part entière. Le veto des États-Unis a donc contribué à garder le statut de la Palestine en tant qu'État observateur dans sa résolution ES-10/23 du 10 mai 2024. <sup>28</sup>

---

<sup>26</sup> Janet HJ. Anderson, « Palestine's plea against occupation », Justiceinfo.net, le 19/2/ 2024 in [ICJ: Palestine's plea against occupation](#) Consulté le 21/4/2025..

<sup>27</sup> Notre traduction.

<sup>28</sup> C.f. Nations Unies, « UN General Assembly presses Security Council to give 'favourable consideration' to full Palestinian membership », le 10/5/2024 in [UN General Assembly presses Security Council to give 'favourable consideration' to full Palestinian membership | UN News](#) Consulté le 17/3/2025 à 2: 03.

Certains experts juridiques affirment qu'Israël a exercé un contrôle effectif sur les ressources vitales de la bande de Gaza<sup>29</sup>. Preuve en est « *Israël a maintenu le contrôle non seulement sur l'espace aérien mais aussi sur les eaux territoriales [de Gaza], les passages terrestres aux frontières, l'approvisionnement en infrastructures civiles, y compris l'eau et l'électricité...* »<sup>30</sup>.

Du point de vue de certains experts, le Hamas est « un acteur non étatique » qui s'implique dans des actes terroristes. Mais est-ce qu'Israël en tant que puissance occupante bénéficie-t-il du droit de légitime défense conformément à l'article 51 de la Charte des Nations Unies ? Du point de vue de certains experts, Israël a le droit de se défendre mais tout en respectant le droit international<sup>31</sup>.

Selon les normes du droit international humanitaire, les attaques contre les civils et les biens de caractère civil tels que les logements, les mosquées, les églises, les écoles, les hôpitaux ne sont pas permises. Par ailleurs, dans le conflit israélo-palestinien ainsi que dans la guerre de l'Ukraine, de nombreuses personnes

---

<sup>29</sup> C.f. Celeste Kmiotek, « Israel claims it is no longer occupy the Gaza Strip. What does international law say? », Atlantic Council, le 31/10/ 2023 in [Israel claims it is no longer occupying the Gaza Strip. What does international law say? - Atlantic Council](#) Consulté le 2/7/2024 à 7:12.

<sup>30</sup> Nations Unies, Assemblée générale, « Rapport de la Commission internationale indépendante d'enquête sur le territoire palestinien occupé, y compris Jérusalem-Est, et Israël », A/77/328, le 14 /9/ 2022 in [n2426280.pdf](#) Consulté le 12/12/2022 à 1 :21/

<sup>31</sup>C.f. Cour internationale de justice, « Conséquences juridiques de l'édification d'un mur dans le territoire palestinien occupé », Avis consultatif, le 9 juillet 2004 in [Conséquences juridiques de l'édification d'un mur dans le territoire palestinien occupé](#) Consulté le 2/3/2025 à 9 :00.

parmi le personnel médical, les journalistes et les travailleurs humanitaires ont perdu leur vie.<sup>32</sup>

Un rapport de la Commission internationale indépendante d'enquête des Nations Unies sur le territoire palestinien occupé a estimé que l'autorité israélienne était responsable de crimes de guerre suite aux attaques de Gaza, depuis le 7 octobre 2023, sans nier la responsabilité des groupes armés palestiniens.<sup>33</sup> Des demandes de mandats d'arrêt ont été ainsi déposées contre le Premier ministre Israélien Benyamin Netanyahu et le ministre de la Défense Yoav Gallant ainsi que contre trois dirigeants du Hamas : ceux-ci devraient être jugés, selon ces demandes de mandats d'arrêt, pour les crimes de guerre commis lors du dernier conflit israélo-palestinien.<sup>34</sup> En mars 2023, un mandat d'arrêt international contre Vladimir Poutine et Maria Lvova-Belova (commissaire Russe) a été lancé par la CPI (la Cour Pénale Internationale). Celui-ci les accuse de « crime de guerre ».

---

<sup>32</sup> Cf. <https://reliefweb.int/report/occupied-palestinian-territory/israel-palestine-le-debut-de-conflit-le-plus-meurtrier-depuis-2000>.

<sup>33</sup> C.f. Haut-Commissariat des Nations Unies aux droits de l'homme, « Israeli authorities, Palestinian armed groups are responsible for war crimes, other grave violations of international law, UN Inquiry finds », le 12/6/ 2023, [Israeli authorities, Palestinian armed groups are responsible for war crimes, other grave violations of international law, UN Inquiry finds | OHCHR](#) Consulté le 21/4/2025 à 18 :34.

<sup>34</sup> Cf. Cour pénale internationale, « Déclaration du procureur de la CPI Karim A.A. Khan KC : Demandes de mandats d'arrêt dans le cadre de la situation dans l'État de Palestine », 20/5/ 2024 in [Déclaration du Procureur de la CPI, Karim A.A. Khan KC : dépôt de requêtes aux fins de délivrance de mandats d'arrêt concernant la situation dans l'État de Palestine | International Criminal Court](#) Consulté le 20/4/2025 à 14 :25.

Soulignons que la Russie<sup>35</sup> et Israël<sup>36</sup> se sont mis à utiliser le phosphore blanc comme arme incendiaire contre les civils. La Russie a utilisé des armes thermo-bariques, c'est-à-dire des bombes à vide contre des cibles civiles, ce qui est considéré comme une vraie violation du droit international humanitaire.<sup>37</sup> De plus, un « transfert illégal des enfants » a eu lieu des zones occupées de l'Ukraine vers la Russie<sup>38</sup>.

Notons que la guerre Russie-Ukraine oppose, sur le champ de bataille, deux armées étatiques. Ce qui n'est pas le cas pour la guerre Israël-Gaza opposant l'armée la plus puissante de la région à des forces de guérilla. L'agression perpétrée par la Russie contre l'Ukraine ainsi que celle commise par Israël contre Gaza se caractérisent par une violation à la fois massive et systématique du droit international, voire du droit de l'homme. Il y a une sorte d'asymétrie dans les deux cas. Précisons que le monde témoigne

---

<sup>35</sup> C.f. Matt Murphy, « Ukraine war: Russia accused of using phosphorus bombs in Bakhmut » in <https://www.mnz.co.nz/news/world/489422/ukraine-war-russia-accused-of-using-phosphorus-bombs-in-bakhmut>, le 7 /5/ 2023. Consulté le 2/4/2024.

<sup>36</sup> C.f. Human Rights Watch, « Israel : White Phosphorus Used in Gaza, Lebanon », le 12/10/ 2023 in [Israël : Utilisation de phosphore blanc à Gaza et au Liban | Human Rights Watch](#) Consulté le 20/2/2025 à 13:14.

<sup>37</sup> Cf. Arthur van Collier, « Detonating the air: The legality of the use of thermobaric weapons under international humanitarian law », Cambridge University Press, le 17 /4/ 2023 in [Detonating the air: The legality of the use of thermobaric weapons under international humanitarian law | International Review of the Red Cross | Cambridge Core](#) Consulté le 2/8/2024 à 10:07.

<sup>38</sup> C.f. Cour pénale internationale, « Situation en Ukraine – Enquête ouverte le 2 mars 2022 – Crimes présumés commis dans le contexte de la situation en Ukraine depuis le 21 novembre 2013 » in *Ukraine | International Criminal Court* Consulté sur <https://www.icc-cpi.int/situations/ukraine>, 2022, Consulté le 2/4/2025 à 11 :00

---

de l'augmentation du nombre de civils tués dans les conflits armés, celui-ci a augmenté de 72 % en 2023 par rapport à l'année précédente, principalement en raison de ces deux conflits. Le nombre de femmes tuées a doublé en 2023 tandis que celui des enfants a triplé par rapport à l'année précédente <sup>39</sup>.

#### **4-L'asymétrie des conflits et l'inaptitude à trouver des solutions pour ces conflits**

Les conflits opposent des ennemis ayant des capacités militaires et une puissance économique fort différentes. Rien n'est plus significatif que la guerre d'Ukraine et celle de Gaza. La première guerre oppose la Russie dont le nombre d'habitants est de 143 millions d'habitants et dont le budget militaire est de 87 milliards de dollars en 2022 à l'Ukraine dont le nombre d'habitants est de 44 millions d'habitants, ayant un budget militaire de 6 milliards de dollars en 2021 (il aboutit à 40 milliards de dollars en 2022). L'asymétrie dans le cas de conflit israélo-palestinien s'avère plus sérieuse. La population d'Israël est de presque 10 millions d'habitants et son budget militaire est de 23,6 milliards de dollars tandis que la population de la bande de Gaza est estimée à 2,23 millions d'habitants en 2023. Selon Reuters, le Hamas dispose d'une académie militaire proposant des formations

---

<sup>39</sup> C.f.Haut-Commissaire des Nations Unies aux droits de l'homme, « High Commissioner for Human Rights Highlights the Cruelty of War and the Urgent Need to Find the Way Back to Peace as he Presents his Global Update at the Opening of the Fifty-Sixth Regular Session of the Human Rights Council », 18 /6/ 2024 in [High Commissioner for Human Rights Highlights the Cruelty of War and the Urgent Need to Find the Way Back to Peace as he Presents his Global Update at the Opening of the Fifty-Sixth Regular Session of the Human Rights Council | OHCHR](#) Consulté le 2/3/2024 à 1:23.

spécialisées, notamment en cybersécurité. Il possède également un stock important d'armes légères, et plus précisément des milliers de roquettes improvisées (qu'elles ont tirées contre le territoire israélien) c'est pourquoi ils sont placés parmi les armées de guérilla les mieux équipées au monde.<sup>40</sup> Cependant, il s'agit d'une disproportion des capacités militaires sur le champ de bataille.

Comme les pays en conflit ont tendance à minimiser leurs propres pertes militaires tout en maximisant celles de l'ennemi, il n'est pas possible que nous ayons affaire à des chiffres fiables concernant les pertes militaires et civiles des deux guerres. En novembre 2023, selon l'ONU, le nombre de civils Ukrainiens tués est environ 10 000 personnes tandis que le nombre de blessés depuis le début de la guerre est presque 18 500 blessés. Précisons qu'en février 2024, le chiffre officiel de 31 000 morts militaires Ukrainiens a été annoncé par le président Volodymyr Zelenskyy qui a aussi évalué le nombre de morts militaires Russes à 180 000<sup>41</sup>. Selon Zelenskyy, le rapport entre les morts civils et militaires Ukrainiens pourrait être de 1 civil pour 3 militaires<sup>42</sup>.

---

<sup>40</sup> C.f. Monir Ghaedi, « How do Hamas and Hezbollah compare with Israel militarily? », *Deutsche Welle*, le 21 octobre 2023 in [How do Hamas and Hezbollah compare with Israel militarily? – DW – 10/21/2023](#) Consulté le 13/4/2025 à 8:54.

<sup>41</sup> C.f. Luke Harding, « Zelenskiy says 31,000 soldiers killed, giving figure for first time », *The Guardian*, le 26 février 2024 in [EsadeGeo Daily Digest, 26/02/2024 - Esade Research](#) Consulté le 4/5/2024 à 00:10.

<sup>42</sup> C.f. Belfer Center, « The Russia-Ukraine War Report Card », 13 /2/ 2024 in [Russia-Ukraine Report Card | The Belfer Center for Science and International Affairs](#) Consulté le 2/5/2025 à 4:30.

La disproportion entre les victimes Palestiniennes et les victimes Israéliennes est significative. Neuf mois suite au démarrage de la guerre, et, plus précisément au 10 juin 2024, le nombre de victimes a dépassé les milliers. Du côté israélien, il s'agit de 1 200 morts, 5 400 blessés et presque 140 détenus à Gaza. Il n'y a pas de chiffres précis concernant les blessés et les tués à Gaza mais ils sont plus nombreux que ceux d'Israël <sup>43</sup>.

Un déplacement interne de presque 3,6 millions de personnes a fait suite à la guerre ayant lieu en Ukraine alors que les personnes qui se sont adressées à l'étranger sont au nombre de 6,2 millions de personnes. Rappelons que la population de l'Ukraine est de 44 millions d'habitants.<sup>44</sup> Rien n'est plus significatif que le nombre de Palestiniens ayant recours au déplacement interne : il est au nombre d'environ 1,9 million de personnes, soit 85 % de la population de Gaza tandis que le déplacement à l'étranger est limité vu les procédures imposées par Israël. <sup>45</sup>

Soulignons que généralement, dans le cas des guerres et des conflits armés, les négociations entre les parties et une tierce partie

---

<sup>43</sup> Nations Unies, Bureau de la coordination des affaires humanitaires, « Hostilities in the Gaza Strip and Israel – reported impact | Day 130 », 14 /2/2024 in [Hostilities in the Gaza Strip and Israel - reported impact | Day 130 | United Nations Office for the Coordination of Humanitarian Affairs - Occupied Palestinian Territory](#) Consulté le 5/5/2024 à 7:13.

<sup>44</sup> C.f. Organisation internationale pour les migrations, « Displacement Tracking Matrix – Ukraine », octobre 2023 in [Home | Displacement Tracking Matrix](#) Consulté le 2/8/2023 à 16 :11.

<sup>45</sup> C.f. Nations Unies, Haut-Commissariat aux droits de l'homme, « Israel working to expel civilian population of Gaza, UN expert warns », le 22 /12/ 2023 in [Haut-Commissariat aux droits de l'homme](#) Consulté le 2/1/2025 à 7 :05.

sont limitées, voire rares. Tout effort qui vise à trouver des solutions à la fois équitables et durables est reporté à une phase ultérieure. C'est ce qui s'est passé tant entre Israël et le Hamas qu'entre l'Ukraine et la Russie.

Des négociations se sont poursuivies entre l'Ukraine et la Russie ainsi qu'entre le Hamas et Israël. Celles-ci se sont tenues non pas en vue d'une solution pacifique mais plutôt de gains mutuels : il s'agit d'échanges d'otages et de prisonniers.<sup>46</sup>

En ce qui concerne la guerre de Gaza, l'Égypte, le Qatar et les États-Unis étaient les médiateurs des négociations et ils ont abouti à une courte trêve<sup>47</sup>. D'autres pourparlers sur un cessez-le-feu plus long et d'autres échanges d'otages et de prisonniers ont eu lieu. Dans sa résolution 2728 du 26 mars 2024, le Conseil de sécurité de l'ONU a finalement accepté (avec l'abstention des États-Unis) :

- *Un cessez-le-feu au mois de Ramadan et cela doit être respecté par toutes les parties,*
- *la libération immédiate et inconditionnelle de tous les otages,*
- *la garantie de l'accès des aides humanitaires.*<sup>48</sup>

---

<sup>46</sup> C.F. Amr Hamzawy, « The Political Impact of the Israel-Hamas Ceasefire », Carnegie Endowment for International Peace, le 6/12/ 2023 in [The Political Impact of the Israel-Hamas Ceasefire | Carnegie Endowment for International Peace](#) Consulté le 24/4/2025 à 8:12.

<sup>47</sup> Israël a rompu la trêve et la guerre et reprend son intensif bombardement sur Gaza.

<sup>48</sup> C.f. Nations Unies, Conseil de sécurité, « Résolution S/2728 (2004) du 26 mars 2024 » in [Conseil de sécurité: appels à l'application de la résolution 2728 \(2024\) exigeant un cessez-le-feu immédiat à Gaza, véritable « leur d'espoir » | Couverture des réunions & communiqués de presse](#) Consulté le 24/4/2025 à 10 :24.

## 5- L'impact des conflits sur le monde entier

À cette époque où le monde est à la fois globalisé et interdépendant, les deux guerres ont influencé tous les pays notamment que l'Ukraine était le premier exportateur mondial d'huile de tournesol et que certains pays d'Asie et d'Afrique recevaient 92 % du blé ukrainien. Suite à la guerre, et plus précisément en 2022-2023, la production ukrainienne de céréales a baissé de 29% notamment que la Russie a imposé des contraintes sur les ports de la mer Noire, ce qui a influencé les exportations de blé. Par conséquent, en 2022, l'Organisation des Nations Unies annonce l'augmentation du prix des denrées alimentaires.

Par ailleurs, suite aux sanctions occidentales contre la Russie, celle-ci a réduit ses exportations de gaz naturel notamment vers l'Union européenne. Et, les coûts énergétiques des ménages ont triplé dans certains pays d'Afrique subsaharienne <sup>49</sup>.

En juillet 2022, le Programme des Nations Unies pour le développement a estimé que 71 millions de personnes avaient basculé dans la pauvreté au cours des trois mois ayant suivi le début de la guerre de l'Ukraine notamment dans les Balkans, la région de la mer Caspienne et l'Afrique subsaharienne, en particulier le Sahel <sup>50</sup>. D'après le Fonds monétaire international,

---

<sup>49</sup> C.f. Klaus Hubacek et al., « Russia-Ukraine war has nearly doubled household energy costs worldwide – new study », *The Conversation*, 16 /2/2023 in [Russia–Ukraine war has nearly doubled household energy costs worldwide – new study](#) Consulté le 21/4/2025 à 10:00.

<sup>50</sup> C.f. Groupe de réaction aux crises mondiales des Nations Unies sur l'alimentation, l'énergie et la finance, « Global Impact of the War in Ukraine : Energy Crisis », août 2022 in <https://news.un.org/pages/global-crisis-response-group/>

60 % des pays à faible revenu ainsi que 30 % des pays à revenu intermédiaire, suite à la guerre de l'Ukraine, étaient en situation de surendettement ou affrontaient un risque élevé de surendettement.<sup>51</sup> Même après que les prix mondiaux des produits de base ont été ramenés à leurs niveaux d'avant-guerre, l'augmentation des coûts des intrants tels que les engrais restent significatifs

Il faut également faire référence à la crise migratoire ayant lieu suite à la guerre : 6,2 millions de réfugiés Ukrainiens mentionnés se sont orientés vers certains pays : la Russie a accueilli 1,2 million Ukrainiens, l'Allemagne a accueilli 1 million de réfugiés. 0,96 million de réfugiés se sont dirigés vers la Pologne et 0,36 million vers la Tchéquie alors que 0,21 million de réfugiés sont allés au Royaume-Uni.<sup>52</sup> Ces pays d'accueil ont, évidemment, consacré des ressources économiques, sociales et financières aux réfugiés.

Dans la région du Levant et du Moyen-Orient, le conflit n'est pas resté local tant que certains acteurs extérieurs ont soutenu la cause palestinienne tout en menaçant d'avoir des réactions politiques ou militaires. Tel était le cas de Hezbollah libanais, les

---

<sup>51</sup> C.f. *Ibid.*

<sup>52</sup> C.f. Statista, « Estimated number of refugees from Ukraine recorded in Europe and Asia since February 2022 as of September 12, 2023, by selected country », septembre 2023 in [Ukrainian refugees by country 2025 | Statista](#) Consulté le 2/4/2025 à 9:07.

milices chiites en Irak et les Houthis au Yémen.<sup>53</sup> Des attaques contre des bases américaines ont été faites en Irak, des roquettes ont été tirées par le Hezbollah sur le territoire israélien et des attaques de missiles et de drones ont été menées par les Houthis contre des navires occidentaux en mer Rouge et dans le golfe d'Aden.<sup>54</sup> Le territoire israélien a été attaqué par des missiles et des drones le 14 avril 2024 par l'Iran, ce qui pourrait mener à une guerre régionale.<sup>55</sup>

N'oublions pas que ces deux conflits ont conduit à des divisions au sein de la communauté internationale. Les pays occidentaux ont été accusés par les pays du Sud de faire deux poids deux mesures vu les sanctions qu'ils imposent à la Russie pour ses violations du droit international. C'est la raison pour laquelle ils fournissent une assistance militaire à l'Ukraine, victime de cette agression tandis que de nombreux pays d'entre eux réfutent un cessez-le-feu à Gaza et ne le soutiennent pas tout en fournissant une assistance militaire à Israël en dépit des soupçons de génocide pesant sur lui.<sup>56</sup>

---

<sup>53</sup> C.f. Farnaz Fassihi, « Iran Tries to Avoid War with U.S. After Stoking Mideast Conflicts », *The New York Times*, le 1<sup>er</sup> février 2024 in [New York Times](#) Consulté le 12/6/2024 à 15:37.

<sup>54</sup> C.f. Sam Chambers, « Houthis move to tighten grip on Red Sea shipping », *Splash247.com*, le 5/3/2024 in [21.Splash-Houthis-move-to-tighten-grip-on-Red-Sea-shipping.pdf](#) Consulté le 28/3/2024 à 17:02.

<sup>55</sup> C.f. *Al Jazeera*, « Iran attacks Israel with over 300 drones, missiles: What you need to know », le 14/4/2024 in [Iran attacks Israel with over 300 drones, missiles: What you need to know | Explainer News | Al Jazeera](#) Consulté le 2/5/2024 à 2:00.

<sup>56</sup> C.f. Patrick Wintour, « Why US double standards on Israel and Russia play into a dangerous game », *The Guardian*, 26/12/2023 in [Why US double standards on Israel and Russia play into a dangerous game](#) Consulté le 25/2/2024 à 19:08.

---

## **II- La réaction du monde envers ces conflits**

### **1-S'agit-il de discrimination ?**

Si les êtres humains ne sont pas traités de la même manière en fonction de leur race, leur couleur de peau, leur chevelure, leur taille, leur origine socio-économique ou leur sexe, il s'agit de discrimination. À l'époque actuelle, il devient de plus en plus intolérable que les êtres humains ne soient pas traités d'une manière équitable et notamment en matière de droit.

Les réseaux sociaux ont présenté des vidéos partagées avec le mot-clé #AfricansInUkraine. Celles-ci dévoilent des scènes de forte tension entre des gardes-frontières et des gens d'origine africaine, à la frontière entre l'Ukraine et des pays frontaliers comme la Pologne. Certains ressortissants Africains ont déclaré qu'ils avaient été empêchés de monter dans des trains et des bus lorsqu'ils essayaient de quitter le territoire ukrainien. Nombreux sont les témoignages dans les divers médias dénonçant le racisme subi par les ressortissants Africains en raison de la couleur de leur peau.

Une vidéo circulant largement sur les réseaux sociaux montre une mère Nigériane avec son jeune bébé. Elle a été forcée physiquement de céder son siège. Et, selon d'autres informations,

certain Nigériens venant d'Ukraine ont été empêchés d'entrer en Pologne<sup>57</sup>.

Quant aux autorités de la frontière ukrainienne, elles ont également démenti ces informations tout en insistant sur le fait qu'il n'y a aucune nationalité favorisée plus qu'une autre.

Par ailleurs, le traitement de l'actualité par les médias internationaux tels CBS News, BBC News ou encore ITV News a été dénoncé par les internautes : certains journalistes ont fait preuve de préjugés racistes en abordant la question de la guerre de l'Ukraine. : *“(It) isn't a place, with all due respect, like Iraq or Afghanistan that has seen conflict raging for decades”*<sup>58</sup>. « L'Ukraine, avec tout mon respect, n'est pas comme l'Irak ou l'Afghanistan, ayant vu des conflits faisant rage pendant des décennies. »<sup>59</sup> C'est ce que le correspondant de CBS Charlie D'Agata déclare à ses collègues en studio. Il a eu également recours à des stéréotypes en disant: *“This is a relatively civilized, relatively European (..) city, where you wouldn't expect that or hope that it's going to happen.”*<sup>60</sup> « Il s'agit d'une ville civilisée,

---

<sup>57</sup> C.f. <https://www.alaraby.com/news/%D9%81%D8%B5%D9%84-%D8%A2%D8%AE%D8%B1-%D9%85%D9%86%D8%A7%D9%84%D8%AA%D9%85%D9%8A%D9%8A%D8%B2%D8%B4%D8%B1%D8%B7%D8%A9%D8%A3%D9%88%D9%83%D8%B1%D8%A7%D9%86%D9%8A%D8%A7-%D8%AA%D9%85%D9%86%D8%B9-%D8%B5%D8%B9%D9%88%D8%AF%D8%A7%D9%85%D8%B1%D8%A3%D8%A9-%D8%B3%D9%88%D8%AF%D8%A7%D8%A1-%D8%A5%D9%84%D9%89-%D9%82%D8%B7%D8%A7%D8%B1-%D8%A7%D9%84%D8%A5%D8%AC%D9%84%D8%A7%D8%A1>

<sup>58</sup> [Russia closes in on Kyiv with more explosions reported across Ukraine overnight - YouTube.](#)

<sup>59</sup> Notre traduction.

<sup>60</sup> [Russia closes in on Kyiv with more explosions reported across Ukraine overnight - YouTube](#)

européenne – je dois aussi choisir les mots avec précaution- une ville où vous ne vous attendriez pas à cela ou personne n'espère que cela se produise ». <sup>61</sup> Sur la BBC, David Sakvarelidze, l'ancien procureur en chef adjoint d'Ukraine, a tenu des propos ayant choqué les internautes : « *it's very emotional for me because I see European people with blue eyes and blond hair being killed every day.* » <sup>62</sup> « Voir des Européens aux yeux bleus et aux cheveux blonds se faisant tuer quotidiennement, c'est très émouvant pour moi. » <sup>63</sup> Notons que cette notion de race n'est qu'une construction historique et culturelle ayant vu le jour au cours du XVIII<sup>ème</sup> et du XIX<sup>ème</sup> siècle. Puis, elle s'est imposée dans les sociétés et est devenue un mode de classification sociale qui se base sur l'interprétation sélective <sup>64</sup>.

Rappelons que dans une tentative de renoncement aux interprétations évolutionnistes et diffusionnistes, Lévi-Strauss met l'accent sur le fait que les Occidentaux doivent changer leur conception du progrès car celui-ci ne signifie pas la progression dans un sens unique : « *Le progrès (...) n'est ni nécessaire, ni*

---

<sup>61</sup> Notre traduction.

<sup>62</sup> [https://www.youtube.com/watch?v=pU-8gKaUO\\_Y](https://www.youtube.com/watch?v=pU-8gKaUO_Y). Notre traduction.

<sup>63</sup> Notre traduction.

<sup>64</sup> Soulignons que c'est au cours du XIX<sup>e</sup> siècle que « *la pensée sociale et politique s'est lentement imprégnée de représentations et de croyances raciales, lesquelles ont fini par fournir leurs normes à des formes d'action et à des mobilisations politiques, relevant de l'impérialisme colonial, du nationalisme expansionniste ou du racisme d'État, impliquant le plus souvent un programme eugéniste ou d' « hygiène raciale » (Rassenhygiene) – terme forgé en 1895 par Alfred Ploetz et utilisé couramment dans les pays de langue allemande jusqu'en 1945.* » Pierre-André Taguieff, *Figures de la pensée raciale*, in Cairn [2 \(n° 36\)](#), 2008, p.173.

---

*continu ; il procède par sauts, par bonds, ou, comme diraient les biologistes, par mutations. Ces sauts et ces bonds ne consistent pas à aller toujours plus loin dans la même direction ; ils s'accompagnent de changements d'orientation, un peu à la manière du cavalier des échecs qui a toujours à sa disposition plusieurs progressions mais jamais dans le même sens.»<sup>65</sup>*

Selon l'Occident qui se croit supérieur aux autres, le progrès est l'apanage de sa propre civilisation parce qu'elle a « *produit des œuvres dont (les autres civilisations) se sont montrées incapables.* »<sup>66</sup> Or, ce critère retenu du degré de développement des sociétés n'était pas le même à travers les siècles. D'où la nécessité de penser à la contribution des différentes cultures afin que l'humanité puisse aspirer à la création d'un véritable édifice civilisateur faisant appel non seulement à tout ce qui est matériel mais aussi à tout ce qui est humain.<sup>67</sup>

En nous interrogeant sur le pourquoi de la domination d'une certaine civilisation, nous avons trouvé cette réponse convaincante : la décadence civilisationnelle mène à l'invasion du plus fort car la civilisation devient « incapable » de se protéger. Et, elle sera facilement envahie par les conquérants faisant partie d'une civilisation plus forte.

---

<sup>65</sup> Claude Lévi-Strauss, *Anthropologie structurale deux*, Plon, Paris, 1973, p.393.

<sup>66</sup> *Ibid.*, *De près et de loin* (entretiens avec Didier Eribon), Éditions Odile Jacob, août 1988, Paris, p.205.

<sup>67</sup> Cf. Garaudy, *Pour un dialogue des civilisations*, Denoël, Paris, 1977, p.76.

---

Soulignons que les civilisations quant à elles, « *elles sont capables de se renouveler et d'évoluer.* »<sup>68</sup>

## 2-Le double standard

Le double standard est un jugement différencié qui porte sur le même comportement ou acte se faisant par des personnes issues de deux groupes différents. Certains doubles standards sont légaux : citons à titre d'exemple le droit de vote est uniquement attribué aux nationaux mais pas à tous les étrangers ainsi que le droit de résidence. Mais à vrai dire, le double standard s'exerce parfois d'une manière tacite et informelle se basant sur des conventions sociales et c'est ce qui est communément partagé.

Pourquoi certaines personnes sont-elles autorisées à commettre des actes de violence sans aucune réaction médiatique ou politique tandis que d'autres personnes sont automatiquement suspectées d'être violentes sans avoir le droit de condamner les violences racistes qu'ils subissent ?<sup>69</sup> L'histoire coloniale et l'illusion de la suprématie des Blancs ont-elles contribué à forger

---

<sup>68</sup> Samuel Huntington, *Sedame al hadarate*. I'aadéte Son' Al Nezam Al'alami, traduit de l'anglais par Alchaïb, Tal'aatte, introduit par Konssowa, Slah, Settour, 1998, p.490. Notre traduction.

<sup>69</sup> Citons à titre d'exemple les militants Américains faisant partie de l'extrême droite qui, en 2017, en portant certains drapeaux nazis ont fait appel au nettoyage ethnique à Charlottesville. Et, lorsque l'un parmi eux s'est intégré au sein de la foule des contremanifestants au volant de sa voiture causant la mort d'une femme, il n'était pas qualifié de « terroriste » Or, la violence des musulmans est médiatiquement et politiquement étiquetée « terrorisme » tandis que les actes violents commis par l'Autre est lissée.

---

des schémas mentaux qui dominent actuellement dans toutes les sociétés ?<sup>70</sup>

Dès le démarrage de l'opération militaire russe en Ukraine, le monde entier a assisté au retour du droit international sur la scène mondiale. Le droit international pourrait donc être un outil efficace s'il est correctement appliqué. Cependant, lorsqu'il s'agit de la Palestine, l'hypocrisie s'avère en toute clarté. Personne ne peut nier que les bombardements visant la tour de l'Ukraine est condamnable mais le silence pour lequel a opté la plupart des dirigeants du monde face aux crimes d'Israël ayant rasé la ville de Jénine en 2000, le quartier al-Dahaya de Beyrouth en 2006 et la ville de Gaza est également abominable. Précisons que le simple fait de mentionner l'idée d'imposer des sanctions contre Israël est considéré comme illégal et se qualifie d'antisémite. La réaction nonchalante de la plupart des pays occidentaux menant, actuellement, la campagne de sanctions contre la Russie alors qu'aucune sanction n'a été imposée à Israël pour ses crimes de guerre en 1948 et jusqu'à lors nous mène à dire qu'il s'agit d'un double poids, d'une double mesure. Pourquoi cette légitimation au

---

<sup>70</sup> Notons que Donald Trump a condamné la violence « des deux côtés ». Or, il ne condamne pas de manière équivalente les violences faites *par* et *aux* musulmans quoiqu'ils soient victimes de différentes sortes de violence dans les pays occidentaux. Par ailleurs, S'agit-il d'une morale à géométrie variable ? Sous prétexte de vouloir défendre des démocraties, des armes lourdes ont été délivrées à l'Ukraine afin de l'aider à repousser l'envahisseur Russe tandis que personne ne prêtait attention aux rebelles syriens qui souffraient pour des années des exactions similaires. La démolition de Marioupol indignait certaines personnes plus que le pilonnage d'Alep. Cependant, ce sont les mêmes militaires Russes qui commettaient les mêmes crimes de guerre tout en ayant recours à la même sauvagerie.

---

niveau international de l'invasion de pays souverains et l'autorisation de la poursuite de la colonisation de Palestine ?

Au cours de plusieurs décennies, les civils Palestiniens ont subi plusieurs violations de leurs droits fondamentaux. Ces dernières constituent non seulement des crimes de guerre mais aussi des crimes contre l'humanité.

Nous nous référons à la lettre rédigée par le professeur de sciences politiques à l'Université de Haïfa Asad Ghanem. Celle-ci a été adressée au président Ukrainien Volodymyr Zelensky :

*« Nous sommes dans des pays différents et dans des conditions totalement différentes. Mais la menace est la même : pour nous comme pour vous : la destruction totale du peuple, de l'État, de la culture. [.....] Je suis également préoccupé par le double standard (appliqué) à la lutte palestinienne légitime contre l'occupation, l'oppression, le meurtre, la discrimination raciale et le déplacement ; crimes qu'Israël commet depuis plus de 70 ans contre mon peuple »<sup>71</sup>.*

Suite à la guerre russo-ukrainienne, le ministre des Affaires étrangères Yair Lapid confirme que l'invasion russe était « une grave violation de l'ordre international ». Ceci nous mène à poser quelques questions : Israël n'a-t-elle pas transgressé l'ordre international pendant tant d'années ? Quelle était la prise des

---

<sup>71</sup>Association France Palestine Solidarité in <https://www.france-palestine.org/Lettre-ouverte-au-president-de-la-Republique-francaise>, le 23/03/2022 Consulté le 3/4/2023 à 10 :23.

---

positions des institutions internationales ? Quelle est la différence entre les incursions israéliennes semant la mort et la destruction à Gaza et l'invasion russe de la Crimée ?

Quand un jeune Ukrainien lance un cocktail Molotov sur un char russe, les Israéliens y voient un acte héroïque digne d'applaudissements tandis que lorsqu'il s'agit de jeunes Palestiniens ayant les mêmes motivations réagissant, de la sorte, les soldats Israéliens les tuent et les Israéliens les considèrent comme des terroristes. Peu d'Israéliens se rendent compte de la similitude entre ces deux actes de résistance. *« L'Ukrainien est un héros, le Palestinien un terroriste. La Russie est un envahisseur et un occupant cruel, tandis qu'Israël libère des territoires et reprend la terre de ses ancêtres, sans autre contexte. »*<sup>72</sup>



73

<sup>72</sup>Assad Ghanem et Gédéon Lévy, « Parallèles entre l'occupation de l'Ukraine et celle de la Palestine » in *Nouveaux Cahiers Du Socialisme Consulté* sur <https://www.cahiersdusocialisme.org/paralleles-entre-loccupation-de> » avril -lukraine-et-celle-de-la-palestine/ Consulté le 20/4/2024 à 10:00.

<sup>73</sup>[https://www.google.com/imgres?imgurl=https%3A%2F%2Flookaside.fbsbx.com%2Flookaside%2Fcrawler%2Fmedia%2F%3Fmedia\\_id%3D4369673099803056&tbid=oU9f8gOq4f4d6M&vet=1&im](https://www.google.com/imgres?imgurl=https%3A%2F%2Flookaside.fbsbx.com%2Flookaside%2Fcrawler%2Fmedia%2F%3Fmedia_id%3D4369673099803056&tbid=oU9f8gOq4f4d6M&vet=1&im)

Quant au président Ukrainien, il refuse l'identification de l'Ukraine à la Palestine. Il préfère s'identifier à Israël. En décembre, le président Volodymyr Zelensky déclare qu'Israël est « *souvent un exemple pour l'Ukraine.* »<sup>74</sup> Selon lui, « *les Ukrainiens comme les juifs attachent une grande valeur à la liberté.* »<sup>75</sup>

## Conclusion

Dans un monde ayant connu suffisamment de guerres, nous nous rendons compte de l'importance d'œuvrer à la paix. Nous condamnons l'occupation de plus d'un demi-siècle de Palestine comme nous condamnons l'invasion de l'Ukraine. Les deux situations se ressemblent dans leurs scénarios alors que les héros ne sont pas les mêmes.

La solidarité massive de l'Occident n'est réservée qu'à celui pouvant rejoindre son bloc et sa sphère d'influence. Quant à l'empathie officielle de l'Occident, elle n'est nulle part présente quand des violences similaires sont exercées contre les non-Européens en général et contre les Palestiniens en particulier. Nous

---

[grefurl=https%3A%2F%2Fwww.facebook.com%2Frelaxitonlyart%2Fposts%2Fpure-hypocrisy-ukraine-palestine%2F4369676153136084%2F&docid=Qut9zcLtojVe\\_M&w=1963&h=1366&hl=fr-FR&source=sh%2Fx%2Fim%2Fm1%2F4&kgs=ffcb214a7129107e](https://www.facebook.com/relaxitonlyart/posts/pure-hypocrisy-ukraine-palestine-4369676153136084/?docid=Qut9zcLtojVe_M&w=1963&h=1366&hl=fr-FR&source=sh%2Fx%2Fim%2Fm1%2F4&kgs=ffcb214a7129107e) Consulté le 4/3/2024 à 11 :21.

<sup>74</sup> Ali Abuminah, "Qu'est-ce que l'Ukraine a à voir avec la Palestine ?" in <https://charleroi-pourlapalestine.be/index.php/2022/03/19/quest-ce-que-l-ukraine-a-a-voir-avec-la-palestine/>, le 18/3/2022. Consulté le 3/12 2022 à 4 :02.

<sup>75</sup> Ibid

ne pouvons pas passer sous silence le contexte raciste de l'empathie des occidentaux et son parti pris eurocentrique.

Les conflits armés ayant vu le jour suite à l'invasion de l'Ukraine par la Russie ainsi que la campagne militaire d'Israël suite à l'attaque du Hamas du 7 octobre 2023 sont différents tant que les racines historiques ne sont pas similaires et tant que l'un oppose deux États alors que l'autre oppose un État à un acteur non étatique. Les dirigeants Russes pensent que l'Ukraine n'a pas le droit d'exister en tant qu'État indépendant. Et, le gouvernement israélien cherche à maintenir la Cisjordanie et la bande de Gaza sous occupation tout en refusant la création d'un État palestinien. Dans les deux cas, il est question de la déshumanisation de l'ennemi, voire du déni de son existence et l'appel à son élimination. Ce qui fait penser à l'idée du nettoyage ethnique ou du génocide. Précisons qu'en Ukraine comme à Gaza, les droits de l'homme sont perpétrés et les civils sont des victimes. Certainement, ces deux conflits ont affecté l'économie mondiale, notamment celle des pays en voie de développement.

À chacun des deux conflits ses spécificités qui s'expliquent non seulement par l'Histoire mais aussi par le rôle des acteurs extérieurs ainsi que les perspectives de résolution pacifique

Nombreux sont les points communs qui existent dans les deux conflits comme ils existent dans d'autres conflits armés, à savoir l'instrumentalisation de l'histoire qui est généralement mêlée à la religion et qui est utilisée afin de justifier l'injustifiable :

l'invasion d'un pays, l'attaque menée contre des civils, la transgression des lois des conflits armés et la violation du droit de l'homme. Les deux guerres se caractérisent par des violations massives des normes et des principes dans la mesure où les civils sont les victimes de la violence et de la destruction. Ces civils sont massacrés pour la simple raison de faire partie de la population d'un « ennemi ». Il ne s'agit ni dans l'un ni dans l'autre conflit de deux armées qui se battent dans le respect du droit international mais plutôt des villes qui s'anéantissent. Les villes rasées nous font penser aux « bombardements stratégiques » de Dresde, Varsovie ou Hiroshima. Tels sont les grands objectifs des deux guerres : l'« élimination du Hamas » et la « dénazification et (la) démilitarisation de l'Ukraine »). Mais ceux-ci ne servent qu'à entraîner des conflits prolongés au prix de pertes significatives en vies humaines et en infrastructures. Dans ces deux contextes, les solutions politiques n'ont plus de places. Les deux pays (la Russie et Israël) légitiment, par ailleurs, leurs invasions en ayant recours à un concept erroné, à savoir la « légitime défense ».

Le principe fondamental de l'« inadmissibilité de l'acquisition de territoire par la force » devrait être respecté sinon admettons une défaite collective, une soumission au droit de la force, et un recul de plusieurs décennies, voire de plusieurs siècles. Il n'est question ni d'un clivage Nord-Sud ni d'une opposition entre pays développés et pays en voie de développement mais plutôt d'un besoin de stabilité mondiale.

COLLER, A., (2023), « Detonating the air: The legality of the use of thermobaric weapons under international humanitarian law », Cambridge University Press, in [Detonating the air: The legality of the use of thermobaric](#)

---

[weapons under international humanitarian law | International Review of the Red Cross | Cambridge Core](#)

FASSIHI, F. (2024), « Iran Tries to Avoid War with U.S. After Stoking Mideast Conflicts », *The New York Times*.

GHAEDI, M. (2023), « How do Hamas and Hezbollah compare with Israel militarily? », *Deutsche Welle* in [How do Hamas and Hezbollah compare with Israel militarily? – DW – 10/21/2023](#)

GHANEM, A. et LÉVY, G. (2022) , « Parallèles entre l'occupation de l'Ukraine et celle de la Palestine » in *Nouveaux Cahiers Du Socialisme Consulté* sur <https://www.cahiersdusocialisme.org/paralleles-entre-loccupation-de> » avril -ukraine-et-celle-de-la-palestine/

HAMZAWY, A. (2023), « The Political Impact of the Israel-Hamas Ceasefire », Carnegie Endowment for International Peace, le 6 décembre 2023 in [The Political Impact of the Israel-Hamas Ceasefire | Carnegie Endowment for International Peace](#)

HARDING, L.(2024), « Zelenskiy says 31,000 soldiers killed, giving figure for first time », *The Guardian*, in [EsadeGeo Daily Digest, 26/02/2024 - Esade Research](#)

HUBACEK, K. et al. (2023), « Russia-Ukraine war has nearly doubled household energy costs worldwide – new study », *The Conversation* in [Russia-Ukraine war has nearly doubled household energy costs worldwide – new study](#)

KMIOTEK, C., (2023), « Israel claims it is no longer occupy the Gaza Strip. What does international law say? », Atlantic Council, in [Israel claims it is no longer occupying the Gaza Strip. What does international law say? - Atlantic Council](#)

LADEN, J. (2023), « Jews and Arabs Descended from Canaanites », in <https://www.biblicalarchaeology.org/daily/ancient-cultures/ancient-near-eastern-world/jews-and-arabs-descended-from-canaanites/>

MURPHY, M., (2023), « Ukraine war: Russia accused of using phosphorus bombs in Bakhmut » in <https://www.rnz.co.nz/news/world/489422/ukraine-war-russia-accused-of-using-phosphorus-bombs-in-bakhmut>

NUXBAUM, J. (2023), « 'Erase Gaza': How genocidal rhetoric became normalised in Israel », *The New Arab*, in

---

<https://www.newarab.com/analysis/erase-gaza-how-genocidal-rhetoric-normalised-israel>

SAND, Sh.(2012), La Terre promise n'est pas une terre patrie israélienne» in [Shlomo Sand : « La Terre promise n'est pas une terre patrie israélienne » - L'Humanité](#)

STUDIO, E. (2022) : *Guerre en Ukraine : les internautes dénoncent le racisme et les discriminations* ([positivr.fr](#)) in [Guerre en Ukraine : le racisme et la discrimination dénoncés sur les réseaux sociaux](#)

TAGUIEFF P-A. (2008), *Figures de la pensée raciale*, in *Cairn* , (n° 36).

TAŞTAN, N. (2024), « Extremist Jewish settlers persist in attempt to block humanitarian aid to Gaza » in <https://www.aa.com.tr/en/middle-east/extremist-jewish-settlers-persist-in-attempt-to-block-humanitarian-aid-to-gaza/3128635>

VESCOVI, T. (2021), « L'inéluctable déclin du sionisme de gauche » in *Le Monde Diplomatique*, mai 2021 in <https://www.monde-diplomatique.fr/2021/05/VESCOVI/63055>

VOCK,I. (2024), « Tucker Carlson interview: Fact-checking Putin's 'nonsense' history », le in <https://www.bbc.com/news/world-europe-68255302>

WINTOUR (P.), (2023), « Why US double standards on Israel and Russia play into a dangerous game » in [Why US double standards on Israel and Russia play into a dangerous game](#)

## II-Sites généraux

[Ilan Pappé - Livres, Biographie, Extraits et Photos | Booknode](#)

<https://mid.ru/1873181/?lang=fr>

<https://www.middleeastmonitor.com/20240222-israel-minister-says-there-is-no-such-thing-as-a-palestinian-people/>

<https://thecradle.co/articles-id/23810>

[UN General Assembly presses Security Council to give 'favourable consideration' to full Palestinian membership | UN News n2426280.pdf](#)

[Conséquences juridiques de l'édification d'un mur dans le territoire palestinien occupé](#)

[Israeli authorities, Palestinian armed groups are responsible for war crimes, other grave violations of international law, UN Inquiry finds | OHCHR](#)

[High Commissioner for Human Rights Highlights the Cruelty of War and the Urgent Need to Find the Way Back to Peace as he Presents his Global Update at the Opening of the Fifty-Sixth Regular Session of the Human Rights Council | OHCHR](#)

[Déclaration du Procureur de la CPI, Karim A.A. Khan KC : dépôt de requêtes aux fins de délivrance de mandats d'arrêt concernant la situation dans l'État de Palestine | International Criminal Court](#)

<https://www.icc-cpi.int/situations/ukraine>

[Hostilities in the Gaza Strip and Israel - reported impact | Day 130 | United Nations Office for the Coordination of Humanitarian Affairs - Occupied Palestinian Territory](#)

[Home | Displacement Tracking Matrix](#)

[Haut-Commissariat aux droits de l'homme](#)

[Conseil de sécurité: appels à l'application de la résolution 2728 \(2024\) exigeant un cessez-le-feu immédiat à Gaza, véritable « lueur d'espoir » |](#)

[Couverture des réunions & communiqués de presse](#)

<https://news.un.org/pages/global-crisis-response-group/>

[Ukrainian refugees by country 2025| Statista](#)

[Iran attacks Israel with over 300 drones, missiles: What you need to know | Explainer News | Al Jazeera](#)

<https://www.france-palestine.org/Lettre-ouverte-au-president-de-la-Republique-francaise>

[https://www.cahiersdusocialisme.org/paralleles-entre-loccupation-de » avril-lukraine-et-celle-de-la-](https://www.cahiersdusocialisme.org/paralleles-entre-loccupation-de-avril-lukraine-et-celle-de-la-palestine/)

[https://www.google.com/imgres?imgurl=https%3A%2F%2Flookaside.fbsbx.com%2Flookaside%2Fcrawler%2Fmedia%2F%3Fmedia\\_id%3D](https://www.google.com/imgres?imgurl=https%3A%2F%2Flookaside.fbsbx.com%2Flookaside%2Fcrawler%2Fmedia%2F%3Fmedia_id%3D)

---

[4369673099803056&tbnid=oU9f8gOq4f4d6M&vet=1&imgrefurl=https%3A%2F%2Fwww.facebook.com%2Frelaxitsonlyart%2Fposts%2Fpure-hypocrisyukrainepalestine%2F4369676153136084%2F&docid=Qut9zcLtojVe\\_M&w=1963&h=1366&hl=frFR&source=sh%2Fx%2Fim%2Fm1%2F4&kgs=ffcb214a7129107e](https://www.facebook.com/Frelaxitsonlyart/posts/pure-hypocrisyukrainepalestine%2F4369676153136084%2F&docid=Qut9zcLtojVe_M&w=1963&h=1366&hl=frFR&source=sh%2Fx%2Fim%2Fm1%2F4&kgs=ffcb214a7129107e)  
<https://x.com/KhaleejMag/status/1498787685384794113>  
<https://reliefweb.int/report/occupied-palestinian-territory/israel-palestine-le-debut-de-conflit-le-plus-meurtrier-depuis-2000>.

### III-Vidéos

Interview to Tucker Carlson, (2022), Consulté sur [http://en.kremlin.ru/events/president/news/73411?utm\\_source=substack&utm\\_medium=email](http://en.kremlin.ru/events/president/news/73411?utm_source=substack&utm_medium=email)

« Ukraine war: Zelensky delivers defiant Christmas message after Russian strikes », (2022), Consulté sur BBC in <https://www.youtube.com/watch?v=6uYzTW6m57o>

*You Tube*, (S.d), [Israël : Utilisation de phosphore blanc à Gaza et au Liban | Human Rights Watch](#)

(S.d), [Iran attacks Israel with over 300 drones, missiles: What you need to know | Explainer News | Al Jazeera](#)

*You Tube*, (S.d), <https://www.youtube.com/shorts/ReZEJPwrM1k>

*You Tube*, (S.d), in [Russia closes in on Kyiv with more explosions reported across Ukraine overnight - YouTube](#).

*You Tube*, (S.d), in [https://www.youtube.com/watch?v=pU-8gKaUO\\_Y](https://www.youtube.com/watch?v=pU-8gKaUO_Y)  
<https://www.alaraby.com/news/%D9%81%D8%B5%D9%84-%D8%A2%D8%AE%D8%B1-%D9%85%D9%86-%D8%A7%D9%84%D8%AA%D9%85%D9%8A%D9%8A%D8%B2-%D8%B4%D8%B1%D8%B7%D8%A9-%D8%A3%D9%88%D9%83%D8%B1%D8%A7%D9%86%D9%8A%D8%A7-%D8%AA%D9%85%D9%86%D8%B9-%D8%B5%D8%B9%D9%88%D8%AF-%D8%A7%D9%85%D8%B1%D8%A3%D8%A9-%D8%B3%D9%88%D8%AF%D8%A7%D8%A1-%D8%A5%D9%84%D9%89-%D9%82%D8%B7%D8%A7%D8%B1-%D8%A7%D9%84%D8%A5%D8%AC%D9%84%D8%A7%D8%A1>